

HISTORIA DEL MUNICIPIO DE MARALE FRANCISCO MORAZAN



Marale fue fundado 1824. Las primeras familias que habitaron en el territorio fueron los indígenas Jicaques o Tolupanes su residencia era en el barrio Marale Arriba, en 1957 los indígenas eran mandados por el cacique Cicumba de Sulaco. En 1746 los vecinos ladinos compraron tierras en la comunidad de El Panal Marale el Rey de España (Carlos).

En nuestro territorio se erradicaron españoles. Luego llegaron 12 familias de apellidos Castro, Montes, Cruz, Estrada, Escobar, Izo. Marale significa territorio que arrastra Oro en sus arenas. En el año de 1776, fue construida la estatua del Cristo Negro de Marale, por el escultor Cirio Castañón en Lisboa Portugal a Petición del rey de España y fue trasladado a Guatemala junto a otras estatuas de Jesucristo y después traído por Juan Mata a este pueblo, el cual fue comprado por la cantidad de cincuenta centavos (50 C)

Marale desde su nacimiento fue caserío de Sulaco en 1740 paso a serlo de Tegucigalpa en 1819 le impidió llegar a ser municipio independiente con la vecindad de personas de Olancho Yoro y Comayagua, se fue fortaleciendo la demografía y el patrimonio económico con esa fortaleza en el año de 1824 y en el mes de octubre este pueblo logro constituirse como municipio siendo su primer alcalde municipal el señor don Narciso Velásquez. Gracias a la voluntad del primer jefe de estado de Honduras don Dionisio de Herrera y a la recomendación especial del general don Francisco Morazan Quezada , ya que los vecinos de esta comunidad lo apoyaron peleando a favor de su partido político y de la independencia centro americana, ese sentimiento morazanico a perdurado en este municipio en gratitud a su benevolencia, sin embargo los gobiernos conservadores han menospreciado a esta región hondureña, violándole y usurpándole sus derechos jurisdiccionales y sus dominios y posesiones plenas y jurídicas.

Cuando Marale se inicio como municipio, su extensión superficial medio 500 Km cuadrado y ahora sus límites fronterizos son con Mangulile y Yocon de Olancho al este al oeste con San José de el Potrero de Comayagua, Sulaco de Yoro al noreste con el municipio de Yoro y al sur con Orica San Ignacio y el Porvenir. La raza actual es ladina,

existe una pequeña tribus de Tulupanes en la montaña de la Flor y otros en la montaña de Los Planes. Y también hay mulatos, a este municipio desde un principio se introdujeron cuatro hombres de raza negra lo que para la raza blanca, le fue imposible ya que el cacique Cicumba de Sulaco, con los indígenas de Marale y Yorito, no los dejaron entrar porque con su tapua (radio comunicador) se comunicaban y era en vano sus propósitos por eso estos pueblos son de piel color trigueña.

Sobre la educación, solamente en el centro del pueblo había dos maestros que funcionaban en la escuela urbana, fue hasta el año 1950 siendo presidente de la república el doctor Juan Manuel Gálvez y alcalde municipal, Don Casto R. Brito que se abrieron las primeras escuelas rurales. En el sector norte se encuentra el cerro azul, EL Volcán el cual conformaba una montaña de donde nace el rio, también al norte se encuentra un lugar llamado la Piedra de los Blancos en 13 este lugar se da la existencia de colmenas, dándose la existencia de Barranco Colorado siempre al norte en este lugar se visualizan antenas de diferentes instituciones como Hondutel, Tigo y Claro. Sus primeros pobladores vinieron de diferentes lugares como: Olancho, Yoro, etc.

PATRIMONIO PRODUCTIVO

Los habitantes del Casco Urbano se dedican al cultivo de: Maíz, frijoles, café, tomate, chile, repollo, yuca. Cultivos permanentes; banano, plátano, café, caña de azúcar, achote, naranja, toronja, limón, lima, mango, cocos, aguacates.

PERSONAJES RELEVANTES:

El casco urbano de Marale cuenta con jóvenes destacados en diferentes actividades mencionando el artístico y el deporte. Refiriendo al joven Pedro Pablo Mencia 23 años, jóvenes y personas adultas como: Eder Ramos, Eliseo Rosales, grupos de danza de la biblioteca, grupo de fútbol feminista, artistas nacionales compositor Eugenio Estrada y el cantautor Cesar Ramos Rosales nacidos en Marale, grupos musicales de marimba.

UBICACIÓN GEOGRÁFICA

El Municipio de Marale tiene una extensión territorial de aproximadamente 492 Kms² equivalente a unas 48,000 Hectáreas, su extensión territorial es comparativamente pequeña en relación con otros municipios aledaños a la zona, la tenencia de territorio privado es de 187 Hectáreas de la Empresa Asociativa Campesina de Producción “Nueva Hilda”, Ejidal de 18 caballerías del título Panal Marale que son un total de 792.00 Hectáreas y 11 caballerías del título Sigüapa Marale 484 Hectáreas, Nacional de 300 Hectáreas. De lo anterior, se concluye que el 80% de su superficie es de tenencia Ejidal y Nacional y un 20% es de tenencia privado. Cuenta con una altitud de 672 metros sobre el nivel del mar como referencia el Casco Urbano, con una elevación en su pico más alto de 1,830 msnm. Coordenadas X- 1646479 Coordenadas Y- 481421 Sus límites son: Al Norte, el Departamento de Yoro. Al Sur, los Municipios de El Porvenir y San Ignacio. Al Este, los Municipios de Mangulile, Yocon y Orica. Al Oeste los municipios de Sulaco, Yorito y San José del Potrero.

Orígenes Indígenas

Marale tiene profundas raíces indígenas, ya que las primeras familias que habitaron la región fueron los indígenas Jicaques o Tolupanes. Su principal asentamiento se encontraba en el barrio Marale Arriba, y en 1957, estaban bajo el liderazgo del cacique Cicumba de Sulaco. Este aspecto histórico es fundamental para comprender la herencia cultural del municipio.

ALTURA DEL MUNICIPIO REFERENCIA CASCO URBANO

Marale está ubicado en el departamento de Francisco Morazán, se encuentra a una altitud de 672 metros sobre el nivel del mar con una elevación en su pico más alto de 1,830 msnm. Esta elevación geográfica confiere al municipio un entorno montañoso y una topografía variada que enriquece su paisaje natural. A esta altitud, el clima es cálido y lluvioso con diversas riquezas naturales que alberga 5 ríos, los cuales son Maralito, Siale, Sigüapa, río Cacao, río Guarabuqui, siendo el río Cacao y río Siale uno de los principales afluentes para generar e irrigar los cultivos agrícolas y ganaderos de la región, también contamos con 47 quebradas reconocidas y las vistas panorámicas ofrecen a residentes y visitantes la oportunidad de apreciar la belleza escénica de la región.

TOPOGRAFÍA DEL MUNICIPIO

El municipio de Marale, situado en el departamento de Francisco Morazán, se caracteriza por su topografía montañosa, que influye en gran medida en su paisaje y geografía. Las montañas y cerros son elementos prominentes en esta región, proporcionando una apariencia escénica impresionante y un ambiente natural diversificado. Entre las formaciones notables se encuentra el cerro azul y un volcán que se destacan en el horizonte. La variación en la altitud es otra característica sobresaliente, con el casco urbano de Marale ubicado a unos 672 metros sobre el nivel del mar, mientras que las áreas montañosas pueden alcanzar elevaciones impresionantes,

llegando a 1,830 metros sobre el nivel del mar en algunos puntos. La topografía de Marale también incluye valles y quebradas que serpentea a través del terreno montañoso. Estos valles y quebradas añaden un toque de belleza y diversidad al paisaje, al tiempo que pueden tener pendientes pronunciadas y proporcionar hábitats naturales únicos. Además, la presencia de ríos y nacimientos de agua desempeña un papel importante en la topografía de la región. Estos cuerpos de agua fluyen a través de las montañas y valles, dando forma a la tierra y proporcionando recursos hídricos esenciales para la comunidad. La belleza escénica de Marale se complementa con el paisaje montañoso que abarca gran parte de su territorio. Las elevaciones naturales crean vistas panorámicas impresionantes y ofrecen oportunidades para actividades al aire libre como el senderismo y el ecoturismo. La topografía montañosa es un aspecto integral de la identidad geográfica y cultural de Marale, moldeando la vida y las experiencias de sus residentes, así como atrayendo a visitantes en busca de aventuras naturales y hermosos paisajes en este municipio hondureño.

